

gencive à l'issue de la dent, et ils disparaissent, en général, comme par enchantement, avec un débridement de la muqueuse.

J'ai vu un nouveau-né atteint d'une tumeur rouge saillante, siégeant sur le milieu de l'arcade dentaire inférieure. Je crus d'abord à une tumeur érectile, tandis que ce n'était autre chose que la muqueuse gingivale soulevée, distendue, enflammée par l'évolution précoce des deux incisives médianes inférieures.

Aux dents temporaires, aux *dents de lait*, succèdent les dents permanentes, appelées encore dents de sept ans.

Elles évoluent dans le même ordre que les dents de lait et apparaissent aux âges suivants :

Les incisives médianes, de 7 à 8 ans ;

Les deux incisives latérales, de 8 à 9 ans ;

Les deux molaires antérieures, ou premières petites molaires, de 9 à 10 ans ;

Les deux canines, de 10 à 11 ans ;

Les deux molaires postérieures, ou deuxièmes petites molaires, de 12 à 13 ans.

On voit par ce tableau que les canines n'apparaissent qu'après les incisives et les petites molaires antérieures ; il en résulte, surtout si la mâchoire est un peu étroite, que les incisives et les molaires prennent la place de la canine et que celle-ci apparaît hors rang, en *surdent*, soit en avant, soit en arrière de l'arcade dentaire.

Si l'une des molaires temporaires n'était pas encore tombée, il faudrait l'extraire sans retard ; mais, fût-elle permanente, il serait préférable d'en pratiquer l'avulsion, plutôt que d'enlever la canine, afin que celle-ci pût rentrer dans le rang.

Quant aux trois grosses molaires, qui s'ajoutent de chaque côté aux dents permanentes, elles apparaissent dans l'ordre suivant :

La première vers l'âge de 5 ans ;

La deuxième de 12 à 14 ans ;

La troisième de 20 à 30 ans.

Cette dernière, appelée encore *dent de sagesse*, est sujette à de grandes variétés dans son évolution et peut même rester toute la vie emprisonnée dans l'alvéole.

L'éruption de cette dent donne lieu à un certain nombre d'accidents quelquefois assez graves, contre lesquels on doit intervenir, tels que contracture du masséter, phlegmons, abcès, etc. L'occlusion de la dent de sagesse peut occasionner la formation des kystes situés dans la branche montante de la mâchoire inférieure et même entre les deux lames de l'apophyse coronoïde.

Chaque dent se compose de trois parties : la *couronne*, portion qui fait saillie au dehors de l'alvéole ; la *racine*, portion de la dent qui plonge dans l'alvéole. Entre la couronne et la racine existe un point légèrement rétréci, correspondant au rebord gingival : c'est le *collet*.

La couronne des incisives est taillée obliquement en biseau aux dépens de la face postérieure, de façon à présenter un bord libre tranchant.

La couronne des canines est conoïde et pointue.